

Nous devrions garder cela à l'esprit et faire preuve de prudence et de circonspection.

*Exhortation 5* : À titre de corollaire des exhortations 3 et 4, il ne faut jamais oublier que les façons de faire de la politique, de mener des activités économiques et d'entretenir les relations familiales et autres relations sociales sont des phénomènes profondément enracinés. Ce ne sont pas des produits qui peuvent être facilement remplacés par des substituts fournis par des étrangers, même à titre de cadeaux. Edmund Burke était peut-être trop conservateur pour certains, mais il avait raison de faire valoir, contre les Français, que les systèmes politiques fonctionnent mieux lorsqu'ils sont issus de la culture locale. Il s'ensuit que le changement pacifique est généralement très lent et que les gens du pays doivent sentir qu'ils ont la main haute sur le processus. Ils n'auront pas ce sentiment si des étrangers essaient de le leur imposer. Dans tous les cas, si les forces de la mondialisation sont aussi puissantes qu'on semble le penser généralement, et si la démocratie est aussi attrayante que nous nous plaisons à l'affirmer, tôt ou tard, elle naîtra d'elle-même.

*Exhortation 6* : Dans la même veine, nous devons nous rappeler que tenter de propager notre façon de vivre à l'étranger est une entreprise impériale – et qu'elle n'en est pas moins telle parce que nous prétendons que les principes en sont universels. Il fut une époque, il n'y a pas si longtemps, où les Canadiens de presque tous les milieux – à l'intérieur et à l'extérieur du gouvernement – croyaient que les ambitions de cette nature étaient caractéristiques du comportement des États-Unis en politique étrangère (et peut-être des empires européens d'une époque révolue), mais qu'elles étaient fort heureusement absentes de la diplomatie du Canada, guidée par des appréciations d'une nature plus empathique. Cette perception n'était pas tout à fait exacte, mais elle renfermait une part de vérité et, aux Nations Unies et ailleurs, sa pratique a contribué à l'efficacité de notre service extérieur. Peut-être s'agit-il d'un grain de sagesse dont nous devrions nous rappeler aujourd'hui.

*Exhortation 7* : Plus près de chez nous, nos dirigeants politiques, et spécialement les agents politiques manipulateurs qui sont leurs collaborateurs immédiats, devraient éviter de présumer que leur connaissance intime des rouages de la politique canadienne les prépare adéquatement à comprendre les tenants et aboutissants de la politique à l'étranger. Ils ne souhaitent vraisemblablement pas se faire les émules des chroniqueurs politiques qui interviennent dans les émissions-débats sur les